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重蹈覆徹 

親愛的弟兄姊妹平安： 

        相信這幾天因為疫情的關係，讓我們的生活都很緊張，除了新北市幼稚園的群聚感染之外，另外一個我們擔心的還有機師不遵守防疫

規定所造成的防疫破口。如果我們還記得，我們五月份疫情爆發的其中一個原因，也同樣是因為機師不遵守防疫的規定，但是讓我們想不

明白的是，明明就已經有過去的經驗與教訓，為什麼我們還要再犯相同的錯誤？這個問題我們先停在這裡，到了最後我們再來解答。 

        今天的這段經文，其實是士師記第一章的延續，是上帝對於以色列人在第一章所做的事情的評價。以色列人在第一章到底做了什麼，

讓上帝這樣的評價他們？我們在士師記 1:1-2 看到說，約書亞死後，以色列人求問耶和華說：「我們中間誰當首先上去攻擊迦南人，與他

們爭戰？」耶和華說：「猶大當先上去，我已將那地交在他手中。」 

        上帝說猶大要做頭上去跟迦南人交戰，但是在第三節我們就看到，當猶大聽到上帝這樣命令之後，馬上就去找了他的哥哥西緬和他一

同上去。在這裡我們看到什麼問題？猶大做的跟上帝吩咐的不一樣。為什麼猶大不自己上去，要找西緬跟他去？因為他心中害怕，所以他

需要找人壯膽。我們在生活中是不是也這樣？就像要去到一個陌生的地方，我們如果只有自己去，心中總是不免會怕怕的，但是如果有一

個人跟我們做伴，我們心中的害怕就會比較減輕。 

        猶大也是一樣，他自己要去面對強大的迦南人，他一樣會怕，所以就叫了哥哥西緬一起去，就算打輸了也有人跟他一起，但是上帝要

的卻不是這樣，上帝是要猶大自己上去，而且上帝說祂已經將那地交在他的手，上帝要猶大靠著祂勇敢壯膽，靠上帝贏得勝利，但是猶大

卻選擇倚靠自己判斷與人的力量，這是以色列人第一次離開上帝的心意。 

        再來，上帝讓他們在爭戰中，打敗了迦南的王亞多尼比色，他們學了當地人處理戰敗國領袖的方式，將亞多尼比色的手腳的大拇指砍

去，讓他在自己的面前俯伏，好作為宣揚自己戰爭得勝的方式。我們看見以色列人在這裡用外邦人的方式，自己來領受得勝敵人的榮耀，

這裡他們第二次離開上帝的心意，搶奪上帝的榮光。 

        上帝不只讓猶大與西緬打敗迦南人和比利洗人，也讓猶大與住在山地、南勢的地與平洋的迦南人爭戰，除了住在平洋的迦南人以外，

猶大都得勝。士師記 1:9 告訴我們，耶和華與猶大同在，猶大就趕出山地的居民，只是不能趕出平原的居民，因為他們有鐵車。 

        這裡說耶和華與猶大同在，他就趕出在山地居住的百姓，但是不能趕出在平洋居住的百姓，因為他們有鐵車。大家有沒有覺得這句話

其實很有意思，猶大可以靠上帝的同在打敗住山地的人，卻無法打敗住在平洋有鐵車的人，那不就代表上帝無法勝過鐵車？所以不能趕出

是因為打不贏，所以沒辦法趕出，還是有其他的原因，讓猶大不想去面對這些人？大概有兩個原因，一個是害怕所以不敢去跟他們爭戰，

一個是安逸，因為之前的勝利讓猶大覺得這樣就很好了，不需要再冒著這麼大的危險去跟這些有鐵車的人爭戰，但不管是哪一個都已經讓

他們第三次離開了上帝的心意。 

        再來，不只猶大與西緬向著自己的想法與價值妥協，離開上帝的心意，更是影響了以色列的其他支派。我們可以看到，後面從 1:21

節開始，一直到 1:36 節，我們都看到同樣的狀況一直在重複。21 節，便雅憫人沒有趕出居住在耶路撒冷的耶布斯人；27 節，瑪拿西沒

有趕出伯善和他的鄉社的百姓；29 節，以法蓮沒有趕出居住在基色的迦南人；然後 31 節，西布倫沒有趕出居住在基倫和拿哈拉的百姓；

之後，31 節，亞設沒有趕出在亞柯和西頓居住的百姓，甚至拿弗他利和但，都是一樣的表現，都沒有趕出迦南的百姓，反而是把這些外

族留下來當奴隸，做以色列人看作辛苦、不願意做的事。我們也許會覺得這樣沒有什麼啊！用這些人來做苦工減輕他們自己的負擔有什麼

不好？ 

        但是上帝原先對他們的吩咐是什麼？申命記 7 章上帝這樣說，耶和華─你神將他們交給你擊殺，那時你要把他們滅絕淨盡，不可與他

們立約，也不可憐恤他們。 

        並且不是只有一個或兩個支派有這樣的狀況，我們有沒有算過這裡有多少支派？加上猶大與西緬共有 9 個支派，除了留在約旦河東岸

沒有過河的兩個支派，以及本身就沒有產業的利未支派，所有的支派都陷入了離開上帝心意的罪中。 
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        當以色列百姓的心離開上帝，不再完全遵趁上帝的吩咐的時候，他們就再次離開了上帝的約，所以我們看到 2:1 說，耶和華的使者從

吉甲上到波金。在約書亞時代，吉甲是全以色列會眾在上帝面前行割禮立約的地方，是上帝的使者向約書亞顯現說，他要做耶和華軍隊的

元帥的地方，是約書亞每一次爭戰的起點和終點，以色列全軍從吉甲出發，勝利後又回到吉甲，也是以色列百姓向耶和華獻祭的地方。 

        當我們看見耶和華的使者從吉甲上到波金來，對以色列人說話的時候，表示以色列人離開了與上帝的約，所以上帝也離開了那個立約

的地方，代表他們中間的約再次破裂。在 2:2 中，上帝更清楚地說明了約破裂的原因，你們也不可與這地的居民立約，要拆毀他們的祭

壇。你們竟沒有聽從我的話！為何這樣行呢？ 

        原來以色列人不只沒有單純跟隨上帝，他們還與那地的居民立約，保留他們的祭壇。這帶來兩個很深的影響，一、以色列人被當地人

同化，二、敬拜他們的偶像。 

        在這裡我們要留意的是，以色列人不是一開始就離棄上帝轉去拜偶像，而是增加除了上帝以外的敬拜對象，不再以上帝為唯一，結果

就是他們用這些偶像來取代上帝。因為與當地百姓立約，就讓他們的生活被同化；沒有拆毀這些異教神明的祭壇，就導致他們跟著一起敬

拜偶像。 

        我們看到以色列人再次陷入拜偶像的罪中，以色列人重蹈覆徹最大的原因，就是在於他們對自己的妥協，從他們陷入了安逸的陷阱，

不再堅持完全遵趁上帝的旨意的那一刻起，他們就陷入了不以上帝為上帝的罪中，而他們的結局就如同詩篇 16:4 所說，以別神代替耶和

華的，他們的愁苦必加增。 

        在這裡我們也會發現，沒有一個罪會是單獨的，當我們犯了第一個罪後，就必然會犯第二個罪來遮掩前面的罪。親愛的弟兄姊妹，求

主幫助我們，不要落入罪的網羅，當我們一步踏錯，我們就會逐漸落入錯誤與黑暗的裡面，除非我們幡然醒悟重新回轉歸向上帝。 

        而上帝也在此時對以色列人的悖逆，說出祂的決定，在 2:3 上帝說，我必不將他們從你們面前趕出；他們必作你們肋下的荊棘。他們

的神必作你們的網羅。意思是，上帝雖然永不違背祂所立的約，但是既然以色列人你們不想要完全趕出這些異族，這樣上帝就任憑他們，

不幫他們把迦南人趕出去。 

        這裡讓我們看到一個原則，人若沒有聽從上帝，上帝就會任憑人去做他們要做的。上帝任憑我們去做，我們認為這樣好嗎？不用受到

拘束，這樣不是很好嗎？但是親愛的弟兄姊妹，我必須要很認真的告訴大家，如果我們覺得上帝任憑我們這樣很好，代表我們完全不認識

上帝，如果上帝真的任憑我們去，那是我們要緊張、驚慌的時候，因為我們已經離開了上帝的道路。不認識上帝的人會把上帝的任憑當作

無拘無束、一盡順利，卻沒有意識到災禍要到了，箴言 7:23 所說，如同雀鳥急入網羅，卻不知是自喪己命。但是認識上帝的人卻當知道

上帝的任憑是祂的管教、是一種警惕，我們要做的就是趕緊回轉與悔改。    

        親愛的弟兄姊妹，為什麼以色列人會再次陷入這樣的狀況？為什麼他們又一次在同樣的罪中跌倒？其實原因很簡單，因為他們跟隨的

不是上帝的心意，是自己的意思，他們所思想的不是上帝的價值，而是自己與世界的價值，他們所追求的不是上帝旨意的實現，而是自己

生活的方便與舒適，所以他們對環境妥協了，再一次安逸於現在的生活，以色列人又再一次陷入在西乃山下貪圖安逸的罪，代表他們就算

經過了兩代人，他們的價值還是沒有改變，或者是說，在約書亞的世代過了之後，他們的心已經不再像以前一樣單純的跟隨上帝，這個我

們在士師記第二章後面的經文可以看到，士師記 2:7 說，約書亞在世和約書亞死後，那些見耶和華為以色列人所行大事的長老還在的時

候，百姓都事奉耶和華。 

2:10-11 說，那世代的人也都歸了自己的列祖。後來有別的世代興起，不知道耶和華，也不知道耶和華為以色列人所行的事。以色列人行

耶和華眼中看為惡的事，去事奉諸巴力。 

        親愛的弟兄姊妹，跟隨自己的價值與想法，這就是我們在一開始的時候所說的，為什麼機師會再一次犯同樣的錯誤的原因，就在於他

們所跟隨的價值，因為他們只跟隨自己的價值、只在意自己的想法與喜歡，不在意整體的防疫與國家的利益，所以他們所做出來的選擇，

就造成了整個社會的恐慌。 

        親愛的弟兄姊妹，我們也是一樣，我們跟隨了什麼樣的價值，會影響我們所做的選擇，我們所跟隨的若是上帝的價值，我們就會選擇

堅持順趁主的旨意到最後，我們所跟隨的若是世俗的價值，我們就會選擇與世界妥協。 
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        我們可以一起來想一個問題，如果今天郭台銘跟你說，你站在嘉義車站前面，面對中山路，現在給你們十分鐘只要你所跑過的每一間

房子、每一塊地、每一間店，他都買下來送給你，我們會跑嗎？我相信我們都會努力去跑，就算跌倒了一樣站起來繼續跑，就算有心臟病

也一樣要跑，就算用爬的也要爬完，不是嗎？我們只要一跑就有，一跑就是我們的，我們為什麼不跑？約書亞記 1:3 說，凡你們腳掌所踏

之地，我都賞賜你們。 

        世俗的追求我們都很認真的盡跑走的路程，但是屬天的道路我們為什麼不跑？傳福音的道路我們為什麼不跑？服事上帝的道路我們為

什麼不願踏上去？就是因為我們的價值沒有被改變，因為我們沒有看見上帝為我們所預備的，是那個不能朽壞、不能震動、長存到永遠的

國。 

        其實信仰的道路，我們一樣一跑就有，我們一跑我們就得著，一跑我們就見到主與我們同在，一跑就有聖靈的同在隨著我們，我們就

越來越像基督，為什麼我們不跑？福音我們只要一傳，種子就撒落，一傳聖靈的活水就撒落，一傳福音的大能就發動，一傳我們就有機會

收成，為什麼我們不傳？我們只要一服事，上帝的恩典就加添給我們，只要一服事上帝的國度就得到擴張，主的教會就得到利益，主的心

就得著喜樂，為什麼我們不服事？因為我們的價值沒有被改變。 

        確實，價值的改變真的是艱難，真的不是一件舒服、容易的事，但我們若真的想要讓這個信仰刻進我們的心裡，這是我們每一個人都

沒有辦法閃避的路程。因為沒有走過窄路，我們就沒有辦法到達上帝聖子的國度，沒有走入窄門，我們就進不了上帝榮光的裡面，所有值

得我們學習的信仰前輩，都是這樣走過來的，一樣是經過高山低谷，坎坎坷坷，最後成就了我們所看到的。生命的旅途，我們都必須經

過，不盡力去跑，我們的生活也一樣充滿著艱難，如果是這樣，為什麼我們不放手盡力去跑，雖然一樣是艱難，但至少我們的心不會後

悔，至少我們對得起上帝的恩典。 

        親愛的弟兄姊妹，我們成為一個基督徒，不是因為我們知道因信稱義、罪得赦免，而是因為我們單純專一跟隨我們的主耶穌，是因為

我們真實付代價讓上帝的價值成為我們的價值，是因為我們不逃閃十字架的道路，真正用生命走上去。我們還記得我們與主所立的約嗎？

不管我們過去是否有遵守與主所立的約，都讓我們從現在開始，不再重蹈覆徹，讓上帝真的成為我們的上帝，讓我們結出與悔改的心相稱

的果子。 


